

Discours :

Mr Jean-Robert Pitte, Président de Paris Sorbonne (Paris IV) – Président Paris Sorbonne Abou Dhabi

Messieurs les ministres, messieurs les ambassadeurs, monsieur le recteur, chers amis

C'est pour moi un très très grand plaisir de dire quelques mots avant le discours de Monsieur le Député Dassault, en l'honneur de Pascal Renouard de Vallière qui, effectivement, est dans un lieu où il n'est pas habituel, d'être reçu de cette manière lorsque l'on n'est pas universitaire ou docteur honoris causa d'une université. Et pourtant Pascal, notre ami Pascal, est tout à fait à sa place ici, pour une raison que certains d'entre vous connaissent, mais que je voudrais très brièvement raconter.

Il se trouve que j'ai fait la connaissance de Pascal Renouard de Vallière, ici même, en ces murs, en 2004 me semble-t-il, dans la cour de la Sorbonne, où Pascal vous accompagnait, Messieurs les ambassadeurs, je crois, à l'occasion d'une visite importante qui était celle de Madame Moubarak, Suzanne Moubarak, qui est venue prononcer une conférence dans notre université Paris Sorbonne.

Et notre ami Pascal a trouvé que la Sorbonne c'était beau, c'était une belle institution et il m'a dit « Tiens vous ne voudriez pas exporter la Sorbonne quelque part dans un des pays que je connais, au Moyen-Orient ? ». Donc c'est une proposition qui m'a un peu surpris, comme vous pouvez l'imaginer. Et nous nous sommes vu un certain nombre de fois et puis les choses se sont faites, à la manière de Pascal, tout à fait inattendues, pas du tout dans les traditions académiques, comme vous pouvez l'imaginer, si vous le connaissez un peu. Et ça s'est fait, et ça s'est fait fort bien. Il y a quelqu'un dans la salle que je voudrais saluer, qui a joué un rôle majeur, à cette époque, et qui le joue encore maintenant, qui est notre bon ange protecteur, c'est Monsieur l'Ambassadeur Al Aryani, ambassadeur des Émirats Arabes Unis. Par ce qu'il se trouve que, depuis 2005, nous avons signé notre Université Paris Sorbonne, université qui fête ses 750 ans cette année, et qui célébrera à l'occasion d'une grande cérémonie, le 14 décembre cet anniversaire.

Notre université est aujourd'hui implantée aux Émirats Arabes Unis à Abou Dhabi, et l'artisan, outre Monsieur l'Ambassadeur Al Aryani, c'est Pascal Renouard de Vallière.

Aujourd'hui Paris-Sorbonne-Abou Dhabi, c'est la deuxième rentrée universitaire qui vient de se dérouler. C'est 250 étudiants de 39 nationalités dont un bon tiers d'étudiants des Émirats Arabes Unis.

C'est l'enseignement des humanités, tel qu'on le pratique ici dans cette maison, avec les mêmes enseignements, les mêmes enseignants, qui se déplacent à Abou Dhabi, les mêmes programmes, les mêmes diplômes, une université laïque, une université mixte, une université où règne la liberté de pensée, où la bibliothèque est déjà très grande et ouverte à tous.

C'est vraiment, le même lieu, que la Sorbonne du quartier latin, mais au Moyen-Orient, avec des conditions de travail idéales. Et c'est un lieu, je crois, qui témoigne assez bien de ce qu'est Pascal Renouard de Vallière, qui indique, je crois, sur sa carte de visite : « Conseiller en relations internationales ». Mais nous avons inscrit nous sur le fronton, du bâtiment où nous sommes installés actuellement, un pont entre les civilisations, et c'est effectivement un très beau pont entre les civilisations et nous sommes très reconnaissants à Pascal de ce qu'il a fait, donc c'est la raison pour laquelle, vraiment, il est tout à fait à sa place, ici au milieu de cette scène, sous la fresque de Puvis de Chavanne.